

campo por una serie de años, por lo menos se anotarán las cuentas detalladas de cada día mientras se fabrica el azúcar.

Por este medio se podrá ver, á simple vista el costo del azúcar por hectárea, de las operaciones del campo, hasta que el azúcar se haya descargado en Iloilo. Ignorando absolutamente el resultado que haya obtenido en su hacienda, la condición de sus animales y la operación del campo, es lo mismo que engañarse á sí mismo, ocultando los hechos de los cuales debe estar bien enterado, y en una palabra conteniendo su progreso y probablemente poco á poco, pero siempre, descendiendo en su estado financiero.

(*American Sugar Industry*).

### Noticias Azucareras de Cuba.

El gobierno de Cuba acaba de publicar unas estadísticas de la importación y exportación que son muy interesantes y demuestran el ensanche de la capacidad productora y el progreso económico del país. Las importaciones que en el año económico de 1909 á 1910 ascendieron á ciento tres millones, en números redondos, al año siguiente, 1910 á 1911, se elevan á 108 millones, ó sean 5 millones más. Las exportaciones en 1910 á 1911, ó sea el año fiscal que se terminó el 30 de Junio último, alcanzaron la importante cifra de 129,178,865 pesos moneda oficial, cantidad que, comparada con la de la importación, dejó un saldo en favor del país de 21 millones de pesos. La exportación de 1909 á 1910 puede estimarse excepcional, pues no sólo alcanzó alto precio el azúcar, sino que se molió para aprovechar esa circunstancia casi toda la caña existente en los campos. La importación de productos americanos que de 1910 ascendió á 49 millones de pesos, en 1911 se elevó á 57 millones de pesos. Alemania también figura con un aumento de pesos en la importación del último año fiscal.

La Liga Agraria ha tomado acuerdo de solicitar del gobierno que las gestiones para la renovación del tratado de reciprocidad con los Estados Unidos se realicen con la mayor brevedad posible, para evitar, según dicen, que los grandes intereses americanos, que han de sentirse perjudicados por la reducción probable de la tarifa sobre azúcares, entor-

pecen la acción que en aquel sentido se ejercite.

El estado de los campos de caña según todas las noticias que vienen, es muy bueno. Ha sido beneficiado por las enormes lluvias últimas la caña en casi toda la república. La caña ha recuperado mucho y la seca del verano pasado parece no va á ser tan ruinoso como á principio se creía. Especialmente han sido beneficiados los retoños que acabaron de adquirir su desarrollo. En general estos son de gran beneficio para la caña, porque como pasaron algunos días sin frío, la mata en vez de madurar siguió creciendo.

Las existencias de azúcar en los almacenes de Cuba son ya muy pocas. Según el *Avisador Comercial* el día 21 de este mes solamente quedaban en los almacenes de Cienfuegos y Habana, donde únicamente se encuentran, 655 toneladas, ó séanse 4,585 sacos escasamente para el consumo en lo que resta del año, hasta que venga fruto nuevo.

Han causado verdadera sensación en Cuba las noticias que vienen del Central Preston que está llevando la caña en pacas á los Estados Unidos, donde por un nuevo procedimiento, le extraerán el azúcar y aprovecharán el bagazo para la fabricación del papel. En Cuba todos los grandes centrales azucareros y los pequeños ingenios de toda la república, queman el bagazo; con este procedimiento, después de obtener allí casi el mismo resultado de aquí, de azúcar, obtendrán por residuo el bagazo con el cual pueden comprar de doce á quince toneladas de carbón de piedra. En la próxima zafra se harán nuevas pruebas de la nueva maquinaria, y si da resultados, se dice, que el Preston mandará todo el azúcar á los Estados Unidos. Si este procedimiento es seguido por otros, los cubanos temen de que pronto se verá su isla sin su industria más importante. Por eso el General Loynaz del Castillo, hace poco, candidato á la vicepresidencia de Cuba, ha publicado una proclamación llamando la atención del pueblo y de las Cámaras al peligro. Dice él: "La prensa acaba de anunciar un hecho, cuyo singular importancia se ha olvidado en medio de las hondas preocupaciones de estos días, ya por fortuna casi solucionadas con el triunfo de la justicia, que es el triunfo de los veteranos. La prensa ha anunciado, sin comentarlo, el hecho de que el poderoso central Preston va á inaugurar un nuevo proce-

dimiento en la industria de azúcar, llevándose á los Estados Unidos la caña triturada para extraerlo allá el dulce: es decir, para de llevarnos ya de Cuba la más importante de nuestras industrias: la fabricación de azúcar. Y si no salimos al camino al Preston, nos sucederá como la industria del tabaco: que bandadas de trabajadores cubanos tengan que pedirle pan al destierro; porque se lo niega en la patria la codicia de los grandes sindicatos industriales. Los químicos, los maestros de azúcar, todos que ganen el sustento en la casa de calderas, tendrán que emigrar. Los sindicatos ganarán aún más, gastarán menos dinero, y lo gastarán fuera de Cuba: lo quitarán al obrero cubano para darlo al extranjero. Hay que impedirle, creándole impuestos prohibitivos, etc., etc."

"El Avisador," periódico muy serio, dice que no hay que asustarse. Dice: "El invento no tiene, en realidad, ninguna ciencia; sólo que como lo que se busca es realizar un negocio á costa del teroso de los Estados Unidos, metiéndole allí azúcar de Cuba sin pagar los derechos correspondientes, el *tío Paco* ó *tío Sam* tendrá buen cuidado de imponer la rebaja—si el negocio fuera posible, que no lo es el de hacer azúcar de caña cortada un mes antes, aunque para ello la empaquen como las momias egipcias. El coloso central Preston, que hizo este año 289,932 sacos de azúcar, seguirá trabajando en Cuba y no enviará su caña á los Estados Unidos, porque, ahora como antes, el fracaso seguirá á la prueba, aunque naturalmente, se tratará de desvirtuar para continuar haciendo pruebas á costa de los que para ella faciliten dinero."

Siguen los ingenios preparándose para la molienda, que algunas, entre los que se cuentan varios del centro de la provincia de Matanzas, empezarán en la primera quincena de Diciembre. El Central Conchita está terminándose sus trabajos de ampliación de su maquinaria para moler 250,000 arrobas de caña diariamente.

El central Niquero se prepara para comenzar su zafra de 1911-1912 para el quince de Diciembre. Entre las instalaciones que se han efectuado, este central figura una nueva planta de moler con un magnífico molino de al casa Krajewski-Pesant y Co., contando ahora como medio triturador con una desmenuzadora y cuatro trapiches que impulsan tres molinos de la antes dicha casa. Casi